

## PLAN ESTRATÉGICO DE LA FASE III DEL PROGRAMA DE CIUDADES SALUDABLES DE LA OMS

Redacción

*Documento elaborado por el Centro de Salud Urbana de la Oficina Regional Europea de la Organización Mundial de la Salud en Copenhage. Traducción facilitada por el Centro Universitario de Salud Pública de Madrid.*

### 1.- INTRODUCCIÓN

El Proyecto de Ciudades Saludables de la OMS, es un proyecto internacional a largo plazo que persigue colocar la salud en la agenda de aquellos que toman decisiones en las ciudades de Europa y promover estrategias locales integrales de salud y de desarrollo sostenible basadas en los principios y objetivos de SALUD PARA TODOS en el siglo XXI. Finalmente, El Proyecto de Ciudades Saludables busca facilitar el bienestar físico, psíquico, social y medioambiental de la gente que vive y trabaja en las ciudades.

Hasta ahora se han completado dos fases en el desarrollo de este proyecto. La fase III se desarrollará de 1998 a 2002.

La salud urbana supone un reto y es un campo de acción cada vez más relevante para OMS Europa. La salud urbana y la acción al nivel local representan una prioridad para la Oficina Regional de la OMS. Muchos estudios y trabajos enfatizan los retos que suponen para las ciudades problemas tales como la pobreza, la violencia, la exclusión social, la contaminación,

la infravivienda, las necesidades insatisfechas de la gente joven y de la población anciana, la población sin hogar y los emigrantes, la planificación espacial insalubre, la carencia de practicas de participación y la necesidad de enfrentarse seriamente a la iniquidad y al desarrollo sostenible. El Proyecto de Ciudades Saludables en la Región Europea ha mostrado el valor de un enfoque holístico a tales problemas basados en la salud para todos a nivel local a través de un proceso que asuma compromisos políticos explícitos, cambios institucionales y colaboración intersectorial. Supone acciones innovadoras que se dirigen a todos los aspectos de la salud y de las condiciones de vida. Y ha visto la extensión de redes entre las ciudades.

Aproximadamente 1100 ciudades y municipios están interrelacionados en 26 redes nacionales de ciudades saludables y varias redes regionales y temáticas (por ejemplo, los planes de acción multi-ciudad). Las ciudades que participan en la Red Europea de la OMS han desarrollado un amplio rango de programas y productos incluyendo perfil de ciudades saludables, estrategias basadas en cooperación intersectorial, iniciativas de desarrollo comunitario y programas

que responden a las necesidades de grupos vulnerables, estilos de vida, salud medio ambiental y Agenda 21.

La Red Europea de la OMS representa un mecanismo clave para promover el compromiso y la innovación y es fuente de experiencia, legitimidad y aprendizaje continuo. Las redes nacionales y las temáticas, tanto a nivel internacional como nacional, han promovido una red dinámica de innovación y cooperación que supera políticas convencionales, y las fronteras sectoriales, profesionales y territoriales.

La fase III del Proyecto de Ciudades Saludables (1998 - 2002) se está impulsando simultáneamente con la creación del Centro Europeo para la Salud Urbana dentro de OMS / Europa en Copenhage. El primer objetivo del Centro es fortalecer la capacidad de la OMS para promover y estimular las acciones para la salud a nivel local.

### 2.- OBJETIVOS ESTRATÉGICOS ( 1998 - 2002)

Los objetivos estratégicos del programa Salud Urbana / Ciudades Saludables 1998 - 2002 incluyen-